

N.º 130. Viernes

20 de Enero de 1837.

GACETA



OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL á la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísimas Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísimas Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

Comandancia general del Ejército Real de Cataluña. — Excmo. Sr. — El gefe de brigada D. Juan Caballeria, con fecha 14 del corriente me dice lo siguiente. — Ayer fue un dia de gloria para las armas del REY N. S., y de satisfaccion y gozo para los valientes que tengo el honor de mandar. Hacia ya algunos dias que el rebelde gobernador de Puigcerdá con una columna compuesta del provincial de Guadix, los rebeldes de Cerdaña, Baga y la Pobla de Lillét, en número de unos 900 hombres, recorría el valle de Rivas y toda la falda de este Pirineo; cometiendo toda clase de atrocidades, sin duda animoso por saber que la columna del rebelde Serrano en Berga y la de Ayerve en sus guaridas de la parte de S. Quirico; pero yo que no deseaba mas que una ocasion favorable, pude aprovecharla al saber que dicho titulado gobernador se habia situado en Castellar de Nuch con animo de recorrer tambien S. Jaime de Frontaña. Asi fue, que forcé la marcha desde Perafita á Borrada la tarde del 13, y el 14 muy de madrugada ya mis valientes caminaban para dicho S. Jaime; y sabedores que el enemigo llevaba la misma direccion, y que habia ya llegado á Arañonet, sin parar tomaron dicha direccion. El enemigo esperó con toda decision, mas nada pudo resistir el ímpetu de nuestras armas. Por tres veces intentaron resistirse, y tomaron posiciones que á la verdad les eran ventajosas, y otras tantas fueron rechazados, cargándoles al paso de carga y á la bayoneta: asi fue, que fueron perseguidos hasta delante de Baga; y á no haber sido por la oscuridad de la noche y ser aquel punto fortificado, no dudo que la mayor parte hubiesen caido en nuestro poder; no obstante de sernos superiores en fuerzas á lo menos de 200 hombres. Por fin, llevaron una leccion que no dudo la tendrán presente, pues consistió en tres horas de retirada, habiendo dejado en el campo 40 muertos, un número muy considerable de heridos, 24 fusiles, 2 cajas de guerra, 3 mulos, un caballo de su caballeria, muchos

morrales y capotes, y hasta la bocina de los cerdanés, y mucha parte de lo que habian robado en los pueblos y casas de campo que habian recorrido; consistiendo esto en ropa de iglesias y de varios particulares, de lo que ya se ha devuelto parte, y lo demas se devolverá asi que se sepan sus dueños. Por nuestra parte no hemos tenido mas que un solo muerto, 4 heridos de gravedad, 3 leves y 4 contusos, entre los que se cuentan los valientes capitanes de granaderos D. José Deix, contuso, y entre los de gravedad el teniente D. Pablo Marti. Tan luego como haya recibido las noticias individuales de los gefes y demas encargados de compañía, daré á V. S. el detalle de los que mas se han distinguido; pero interinamente aseguro á V. S., que nada me ha quedado que desear, y no dudo que esta jornada ha sido una de las que ha sabido adquirir bastante mérito la fuerza de mi brigada, que ha podido contribuir. Lo que tengo el honor de poner en el conocimiento de V. E., por si estima á bien elevarlo al superior de S. M.; quedando en remitir á V. E. la relacion de los que en tan gloriosa jornada han tenido la ocasion de distinguirse mas particularmente, con las recomendaciones que crea justas. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Lasbesas 19 de Diciembre de 1836. — Excmo. Sr. — Blas Maria Royo. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Arrancudiaga 10 de Enero. — S. A. R. que desde el momento que fue nombrado General en Gefe, deseaba enterarse por sí mismo del estado y necesidades del Ejército, aprovechando el primer dia que ha permitido lo rigido de la estacion, salió ayer de Zornoza, revistando antes dos batallones navarros, y á las cuatro y media de la tarde llegó á este Pueblo acompañado del Gefe de Estado Mayor, del Secretario y algunos ayudantes. Esta mañana á las diez ha verificado la revista de los batallones castellanos que ocupan este punto, como igualmente de la division alavesa, que desde Areta se aproximó algunas horas antes, formando en el camino real. S. A. R. en medio de lo incómodo del tiempo, se mezcló entre las filas que le recibieron con vivas repetidos á la Real Persona, y al Augusto Monarca, que al dar este Gefe á su Ejército, le da tambien la mayor prueba, no menos de su amor, que de la confianza que tiene en su valor y lealtad. S. A. R. observó muy detenidamente el estado de las armas y municiones; reconociendo los fusiles por sí mismo. Examinó igualmente las prendas de vestuario, mandando remediar en el acto lo mas perentorio. Concluida la revista de siete batallones, montó á caballo, y aunque la lluvia era abundante, no fue estorbo para que apeandose, revistase otros cuerpos que se hallaban en Miravalles, Arrigorriaga, Galdácano y puntos intermedios, examinándolos con la misma detencion, y exaltando con su presencia y palabras el ánimo de estos soldados, únicos en su clase; pues no menos valientes que generosos han creído recibir una recompensa de sus fatigas, en la bondad con que se han visto tratados por la Persona Augusta, que en adelante será el compañero de sus trabajos y de sus glorias.

S. A. R. se restituyó en seguida al Cuartel general de

Zornoza, plenamente satisfecho de unas tropas, cuyo espíritu admirable no hay vicisitud que pueda contrastar.

Durante el mes último se han pasado de las filas enemigas á las del REY N. S., 238 individuos de la clase de tropa, entre ellos 56 de las legiones extranjeras, y continúa sin intermision la llegada de muchos sugetos de todas clases y carreras que del interior vienen á ofrecer sus servicios á S. M.

## PARTE NO OFICIAL.

### Noticias extranjeras. — PRUSIA.

#### BERLIN.

Hemos recibido una carta de Cracovia que dice: — "Los asuntos políticos de nuestra pequeña república van tomando un aspecto muy favorable. Los géneos exaltados que fueron causa de las últimas turbulencias han desaparecido de entre nosotros; y como los habitantes de esta ciudad han sufrido tanto en estos últimos años por consecuencia de estos desórdenes, contribuyen por todos los medios posibles á mantener el orden y la tranquilidad. Es cierto que algunos individuos de mucha influencia en otro tiempo, y que poseen grandes bienes de fortuna quisieran hacer un papel mas brillante en la sociedad; pero se hallan en un aislamiento absoluto, porque el público está plenamente convencido, que las intrigas recientes no han tenido otro objeto que preparar el camino á la eleccion de otro presidente que perteneciera á su faccion. En estas circunstancias ha sido indispensable conferir las funciones de director de la policia á un extranjero; y los habitantes de Cracovia se han dado por muy satisfechos, que haya recaido la eleccion en el antiguo director Mr. Guth, cuya reputacion de probidad y finura de tacto está á cubierto de los tiros de la maledicencia. La fuerza armada de la república será mandada en adelante por oficiales acreditados, y con los soldados de los ejércitos de las potencias protectoras se reemplazarán á los que se crea conveniente licenciar." (Cor. de Amb.)

### AUSTRIA.

#### VIENA.

El Marques de Gallati, ministro de S. M. el Rey de las Dos-Sicilias, ha sido nombrado embajador extraordinario con motivo del casamiento de la Archiduquesa Teresa, y hará inmediatamente á nombre del Rey su amo la peticion oficial de la mano de esta Princesa. Entonces principiaron las fiestas en la Corte, que no serán de larga duracion; pues que la futura Reina debe ponerse luego en camino para Trento.

S. A. R. el Duque de Salerno, saldrá el 27 de Viena para recibir al Rey de Nápoles en Trento, y no pudiendo hacer el viaje por tierra, en razon de la cuarentena establecida en los estados del Santo Padre, se embarcará despues para volver aqui: tambien el Archiduque Carlos acompañará hasta Trento á la Princesa. (Gaceta de Augsb.)

### ITALIA.

#### NAPOLIS.

El Rey saldrá un dia de estos en busca de su Augusta consorte, y la Reina hará su primera entrada en el palacio de *Capo-di-Monte*, que se ha dispuesto para recibirla. SS. MM. ocuparán por ahora este palacio, y mientras tanto el de la Capital recibirá unas mejoras considerables. La construccion de la iglesia de San Francisco de Paula al frente de palacio se concluirá luego; y como el objeto es que se acabe la obra para cuando llegue la Reina, trabajan los operarios dia y noche: esta iglesia es una imitacion del Panteon de Roma, y el interior está decorado con una magnificencia extraordinaria. (Id.)

### INGLATERRA.

#### LONDRES.

De Brighton escriben al *Morning Post* lo siguiente. — "El Rey de Inglaterra se halla enteramente restablecido de su

ataque de gota: S. M. la Reina atacada de un constipado violento está igualmente muy aliviada; pero el frio excesivo no permite á SS. MM. salir de sus habitaciones: toda la gente de alta clase está confinada *intra-muros*."

—Se lee en el *Times*. — "Las noticias de Irlanda describen el cuadro espantoso de los sufrimientos que padecen los pobres en esta parte del *Reino-Unido*. En varias comarcas se ven expuestos á morir de hambre, y muchos han sucumbido al rigor de la estacion y á los ataques de la fiebre. Se anuncia que en el condado de Kilhenny la escasez ha ido en aumento, por el excesivo precio de los comestibles y los estragos de la fiebre; y reducidos los pobres habitantes á un estado tal de miseria, es muy temible que la enfermedad vaya en aumento. Las relaciones que de todos los puntos llegan á Dublin, pintan á los desgraciados habitantes en un estado de desesperacion; y añaden, que en la parte de Limerich no es tanta la miseria como en el condado de Mago y otras partes de la Irlanda occidental: por lo mismo no puede menos de ser terrible la posicion de los paisanos irlandeses. En el pueblo de Rathkeale no bajan los indigentes de mil ochocientos, y entre ellos hay mas de trescientos que no tienen siquiera una mala cama. Han vendido cuanto tenían para proporcionarse algun alimento; y el tifus hace en este punto tales estragos, que una multitud de enfermos han quedado fuera del hospital, porque las salas estaban llenas, y no cabian los que habia ni amontonados unos sobre otros."

—Los designios del gobierno británico sobre S. Sebastian y Pasajes ocupan toda la prensa periódica de Paris, y el *Diario del Comercio* anuncia ademas la existencia de un tratado entre los gabinetes de Madrid y Londres, segun el cual la Inglaterra deberá pagar á los mercenarios de Evans, y dar otros subsidios, reteniendo en su posesion á San Sebastian y Pasajes, hasta reembolsarse de sus adelantos. Sea cual fuere el fundamento de estos rumores, lo cierto es, que cada vez se les da mayor crédito en ambos lados de los Pirineos. Segun avisos de Madrid del 15 de Diciembre, se asegura haberse levantado en aquella Capital un grito general contra los ingleses, que anteriormente eran los ídolos del partido exaltado. La inaccion de Evans en socorrer á Bilbao se censuraba altamente, y se consideraba como una evidencia de ser su único objeto la fortificacion y retencion de estas dos importantes plazas, en detrimento de España y provecho de Inglaterra. (Morning Post.)

El mismo periódico inserta tambien una carta de su corresponsal de Madrid del 17 de Diciembre último, en la que se lee: "Es tal la escasez de numerario, que no hubiera podido salir la correspondencia de la Corte el miércoles por faltar dinero para el pago de los postillones y contratista de caballos, si el tesorero de correos no hubiese logrado el adquirir prestados bajo su propia responsabilidad unos 30,000 reales. Los habitantes de Londres, que conocen los asuntos de España os informarán, que si no hay dinero en correos, no hay que buscarlo en otra parte, porque este es el ramo mas productivo en España; es decir, respectivamente."

Segun los periódicos ingleses del 30 de Diciembre último el 5 por 100 cristino se negoció en Londres el dia anterior á 19 3/8, y en Paris el 28 á 20 1/4.

### FRANCIA.

#### Paris.

La *Gaceta de Francia* dice. — "La conducta de Alaix, la imposibilidad en que se encuentra el gobierno de Madrid para reprimir su rebelion y la de sus soldados, que desechan los gefes nombrados por la Reina, y prestan obediencia al que aquella ha destituido, prueban la debilidad de un gobierno que recibe la ley de cualquiera que tenga interés ó mania de imponérsela: tiempo há que pronosticamos esta especie de prosternacion de la autoridad; pero confesamos que hasta ahora ningun hecho la habia demostrado tan evidentemente."

—El proceso contra *Meunier* se prosigue con actividad, y el crimen de este hombre no parece un hecho tan aislado; pues que la justicia va descubriendo las huellas de algunas personas, que segun dicen están muy comprometidas. Asimismo se anuncia, que al respaldo de una sumaria instruida aqui hace algun tiempo, se hallan algunas listas de varios individuos pertenecientes á una sociedad, entre los cuales se

lee. — *Juan Francisco Meunier, guarnicionero, hombre firme.* — En fin, si hemos de dar crédito á las voces que corren, este atentado debe tener muy extensas ramificaciones... Todos los testigos que han sido examinados hasta ahora representan á *Meunier* como un ignorante. Su carácter es oscuro, y le domina un excesivo amor propio: es obstinado y baladron, hasta el extremo de empeñarse en mil extravagancias, como el hacer apuestas á comer y beber cantidades excesivas; y una vez empeñado en una cosa no desiste jamás. En prueba de esto, la antevíspera del atentado, apostó que se comía una enorme cantidad de mostaza y lo ejecutó; mas concluida la comida cayó en una especie de letargo, que le duró treinta y seis horas. (*Gaceta de los Tribunales.*)

—Cada seis meses se ve amenazada la sociedad en su existencia, en su gobierno y en su principio político, por un nuevo crimen. Y entre tanto, ¿qué hace el gobierno? Gemir y estarse con los brazos cruzados, manifestando una especie de resignación á la fatalidad, como hacen los musulmanes cuando son invadidos de la peste. ¿Y esto se llama gobernar? Armado el gobierno de las leyes más severas, acaso pensará en pedir otras que lo sean más; pero la represión material, ¿há salvado por mucho tiempo las sociedades? ¿Se remedia el mal con solo aumentar los ministros de justicia? Vosotros lo que gobernáis, tended la vista un poco más lejos y veréis, que proclamando la monarquía, vuestras instituciones son casi republicanas: el espíritu público no respira mas que ideas demagógicas; y vuestra generación educada en el mecanismo de la enseñanza mútua, produce una clase de filósofos que se transforman en rectores de los clubs, y acaso en *Alibauds* y en *Meuniers*. Es cosa admirable oír pocos días antes del atentado, hacer la *Academia francesa* el elogio de la filosofía del siglo diez y ocho... y al día siguiente celebrar la *Academia de las ciencias morales* el elogio de *Sieyès*, que votaba la muerte de un Rey... ¿Y nos admiraremos que la vida de los Príncipes esté continuamente amenazada? (*Cron. de Paris.*)

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

### El cuartel Real continúa en Durango.

Escriben de Madrid con fecha del 25: "Los periódicos se quejan amargamente del desacuerdo que reina entre los generales, de la pronunciada desobediencia de algunos gefes, y del espíritu de insubordinación que domina á los soldados. En lo demás la relación que voy á hacer está en contradicción abierta con la que están haciendo los periódicos respecto al estado en que se halla la nación, á quien pintan boyante y en una crisis favorable; pues hasta los más pusilánimes esperan de la Francia lo que no creen posible con sus propias fuerzas, y están soñando con la intervención."

¡Mentecatos! ¿Cómo es posible que la nación francesa venga á derramar su sangre y gastar sus millones, por dar gusto á unos pocos hombres, que cual los hebreos andan prófugos de su patria, y errantes por los países extranjeros, solicitando como unos pordioseros de los ministros de Luis Felipe, el que este envíe 100,000 hombres á pelear contra toda una nación para colocarlos á ellos en los destinos y resucitar el *Estatuto*, á cuya sombra se han cometido más crímenes en España que si hubiera regido el gobierno de Robespierre?

Poco prestigio tenían antes los ministros; pues ese poco lo han perdido enteramente, desde que propusieron á las cortes las medidas extraordinarias, que servilmente les han concedido los señores *diputados* por una inmensa mayoría. Los de la oposición, despues de apurar todos los medios parlamentarios, han echado mano de todos los registros, y nos parece se van á salir con su empeño. Estos registros se reducen á poner en movimiento las sociedades secretas, y sus agentes en

las provincias, y tomando el nombre del pueblo un centenar de desalmados pegan cuatro gritos, ó asesinan algun desventurado, y en seguida la junta de armamento y defensa, que se compone generalmente en todas partes de lo más exaltado, hace una representación desvergonzada diciendo: "que el pueblo soberano ha visto con disgusto que el gobierno no marcha por la senda de la legalidad y del progreso, y que es necesario echar mano de patriotas puros para que rijan los destinos de esta nación magnánima, etc." Aquí entra un catálogo de sacrificios hechos por la provincia, por la libertad, etc. etc. y concluye con las amenazas de separarse y emanciparse. Esto es lo que se llama excisión, y estas excisiones concluyeron con Toreno y con todos los Estatutistas, y ahora nos parece han de concluir con Mendizabal y todos los reformadores de la constitución. En Barcelona y el resto de la provincia han mandado acuñar moneda sin el busto de la inocente Isabel, y sin las armas de España: en Cádiz se susurra y se teme con fundamento, que se declare ciudad asiática que há sido siempre su deseo. Este es el estado de la infeliz España.

A estos entorpecimientos que encuentra el gobierno en sus mismos compañeros y antiguos amigos, debemos agregar la malísima fe que en todo manifiestan unos hombres, que jamás debieron de haber salido del polvo, y que enseñan la oreja de jumento por encima de la piel de Leon, como dice la fábula.

Para estos hombres no hay tratados, ni pactos: ellos no conocen la inocencia, ni respetan las virtudes: premian á los asesinos y ensalzan los ladrones, con tal que pasen por patriotas y lleven la cara llena de barbas como los chivos; y los mismos que ridiculizaban los capuchinos y sus trajes, hacen alarde de ponerse una *blouse* (ó saco de lienzo), y con un birrete y sus barbas se presentan muy á propósito para espantar chiquillos.

El tratado de Eliot ya hace mucho tiempo que caducó, y ahora van á darle un golpe mortal con haber entregado á la comisión militar de Sevilla los de la Junta de Córdoba, que estando bajo el pavellon inglés han sido malamente entregados á un guardá-costas español. Los periódicos todos claman por su sangre, y tememos un atentado.

¿Cómo podrá nadie imaginar que se halla en Madrid de Secretario de policía, el asesino de los frailes, y que esta y otras fechorías semejantes le han servido para subir á un puesto, en el que está en disposición de hacer mucho daño?

Irrita sobre manera el leer, no los periódicos, papeluchos despreciables escritos por el espíritu de partido, y que por lo mismo no hacen mella alguna en los que tienen un poco de criterio, sino en las gacetas de oficio, en los artículos de oficio, cuando habla el gobierno con toda su gravedad, las imposturas y soeces calumnias en que llenan sus columnas. En uno de los últimos números, habiendo agotado todos los dicterios del diccionario para designar nuestras tropas, no encontrando ya términos, las llama *piratas terrestres. Risum teneatis.*

Estos *piratas terrestres* han dejado en los pueblos por donde han pasado algo mejor memoria, que las decantadas tropas de la usurpadora, que llevan tras sí la devastación, el incendio y el pillaje.

De los partes que publica la *Gaceta de Madrid* se infiere, que toda la Galicia está cubierta de partidas realistas que

incómodan vivamente á las columnas revolucionarias y puntos fortificados.

Los periódicos de Barcelona refieren los obsequios fúnebres hechos al general revolucionario, D. Francisco Espóz y Mina, individualizando las calles por donde pasó el entierro, y la iglesia donde fue depositado su cadáver.

Tenemos á la vista el prospecto á un periódico realista que se va á publicar en Cataluña, y que se titulará el *Joven observador*. Seria de desear que las comunicaciones estuvieran mas expeditas, para generalizar la suscripcion de este periódico.

De Perpiñan con fecha del 4 del actual dicen: "La faccion de Cataluña está hoy mas imponente que nunca. Segun las cartas de Figueras, Solsona y Cardona están rigurosamente bloqueadas, y sus minas de sal en poder de Ros de Eroles, el cual manda una brigada de 2000 infantes y 200 caballos. Tristany se ha situado en el campo de Tarragona con una fuerza de 4000 hombres: Zorrilla y Caballeria con fuerzas muy respetables ocupan las montañas de la Seo de Urgel. Burjó tiene acantonados sus batallones en los alrededores de Vidra, ascendiendo su fuerza de tres á cuatro mil hombres."

Cada vez toma mayor cuerpo en Barcelona la idea de una república federativa, bajo la presidencia de un gefe revolucionario, que mas se haya distinguido por la exageracion de sus principios y por la atrocidad de sus hechos. La explosion no puede tardar; y no se duda que será secundada por la municipalidad, por la guardia nacional de todas armas y por la junta de armamento y defensa, que cada vez está en peor sentido.

Las cartas particulares de Aragon confirman los progresos de las divisiones carlistas en aquel reino y en el de Valencia. Se asegura que Cabrera ha hecho prisionero un batallon entero enemigo en Ateca.

De Manresa escriben á un periódico de la Capital: "Aquí nada se hace por las tropas nacionales contra la faccion. Persegue á esta una columna; viene la oscuridad de la noche; la faccion duerme segura donde le da la gana; nuestros militares se retiran apresuradamente á descansar jugando al monte; la faccion á media legua sin ningun centinela. Esto lo hacen porque están ciertos que los cristinos son gente de luces, y aborrecen el andar con tinieblas."

"Todo el mundo (sigue la carta) es testigo de un hecho escandaloso que pasa en Cardona. Las ricas salinas, maravilla de la Cataluña, están en poder de los facciosos: se saean diariamente numerosas fanegas de este material, y el gefe Muchacho las distribuye á los pueblos del Principado, recogiendo así un caudal inmenso. Tres dias seguidos ha estado acañoneándolos el castillo de Cardona; pero ellos se rien de esta clase de hostilizacion."

*Estella 11 de Enero.*—"De la guarnicion de Lerín y Larraga se han pasado 9 soldados de infanteria y un oficial con la bandera del regimiento. Se dice que en Tafalla hubo dias

pasados un alboroto, entre los soldados del 6.º ligero y los peseteros que guarnecen aquella ciudad."

Segun las cartas de Hernani no hay novedad en la línea de San Sebastian.

*El tratado de la cuádruple-alianza ha producido un efecto contrario al que se propusieron los signatarios.*

Se queria asegurar el trono de la *inocente Isabel*; y se le ha hecho vacilar, se le ha puesto á peligro próximo de caer: la niña es el juguete de los demagogos, que acabarán por atropellar á hija y madre, para lo cual no faltarán sargentos y Garcías, Alibauds y Meuniers.

Se deseaba acabar con el partido de Carlos V haciendo ver que era una faccion impotente, y que aquel Príncipe no era el Rey deseado en España; pues las legiones auxiliares, los socorros de armas y dinero, la persecucion de los carlistas, y el entorpecimiento de todos sus trabajos no ha servido sino para hacer resaltar mas la nacionalidad de la causa carlista. Antes y despues de las expediciones, las provincias todas de España han manifestado bien á las claras el deseo de sacudir el yugo de la usurpacion: esto prueban las continuas conspiraciones que en todas las provincias se han descubierto; las facciones multiplicadas en todas partes, siempre derrotadas y siempre permanentes; el entusiasmo con que se han recibido en todos los puntos los defensores de Carlos V; las cárceles de toda España y de las Islas llenas de carlistas, y las victorias conseguidas por estos sobre los cristinos y sus auxiliares de todas las naciones. El carlismo ha brillado igualmente y domina siempre, lo mismo en Madrid entre los puñales de los asesinos, que en Navarra entre las palmas y laureles del triunfo.

Se pretendió por aquel infausto tratado alhagar á los pueblos, y favorecer el progreso de las luces; pero lo que verdaderamente se ha intentado es esclavizar á un pueblo fiel y religioso, sufocar los sentimientos mas puros y leales; se ha hecho la guerra al pueblo, se han incendiado las casas y los campos, se han sacrificado inocentes; despues de saquear los templos y empobrecer al clero hasta reducirle á la mendicidad, se ha atacado á la propiedad individual, aun de aquellos mismos que promovieron y firmaron el tratado; por fin en el siglo XIX se hizo el tratado de la *cuádruple-alianza* para destruir, si hubieran podido, la causa mas nacional que hubo jamas, para acabar con la opinion general de la católica España.

Se intentó establecer por el tal tratado el equilibrio y la paz europea; pero no se ha logrado sino concitar odios, fomentar discusiones, y encender un fuego, cuyos progresos y estragos solo podrá contener el triunfo de CARLOS V.

Si nosotros pudiéramos ser oidos, diriamos que la justicia y la tranquilidad del mundo exigen se anule aquel tratado eminoso: diriamos mas, y probariamos, que si la Francia y la Inglaterra son aliadas de la España, habiéndose demostrado evidentemente que la España toda es carlista, la Francia y la Inglaterra deben ser aliadas de su único y legitimo Rey Carlos V, como heredero inmediato de Fernando VII por su derecho reconocido é indisputable.